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В новом 
учебном году 
предстоит 
выстроить 
эффективную 
систему 
воспитания

Казбек Коков ознакомился 
с ходом работ 

на федеральной дороге «Кавказ»

НОВОСТНАЯ ЛЕНТА

РЕМОНТ УЛИЦЫ АТТОЕВА ЗАВЕРШАТ 
В КОНЦЕ ОСЕНИ

КОМФОРТ ДЛЯ ЮНЫХ ПАЦИЕНТОВ

Праздничные
 мероприятия 

к Дню 
государственности 

КБР

30 лет общественному 
совету прокуратуры КБР

с. 2 с. 3 с. 4

БЕЗОПАСНАЯ ДОРОГА К ШКОЛЕ

ГЛАВА КБР ПОЗДРАВИЛ С ЮБИЛЕЕМ БРАТСКУЮ РЕСПУБЛИКУ 

«БРОНЗА» ПЕРВЕНСТВА МИРА 
ПО НЕОЛИМПИЙСКОМУ ТХЭКВОНДО 

с. 2

ЭКОЛОГИЯ

Самый молодой район отпраздновал 
20-летие со дня воссоздания

На площади перед зданием районной адми-
нистрации развернули национальное подворье, 
продемонстрировавшее быт и культуру жителей, 
выставку сельскохозяйственной продукции, про-
изводимой на территории муниципалитета, и 
фотовыставку, отразившую его социально-эконо-
мическое развитие.

На торжественном собрании в актовом зале 
собрались жители района и почётные гости.

Приветственное слово от имени Главы КБР 
Казбека Кокова зачитал руководитель Админи-
страции Главы КБР Мухамед Кодзоков.

Поздравляя собравшихся со знаменатель-
ной датой, Председатель Парламента КБР 
Татьяна Егорова особо отметила, что истори-
ческое решение о воссоздании района было 
принято законодательным органом респу-
блики в августе 2003 года по предложению 
первого Президента Кабардино-Балкарской 
Республики В. М. Кокова и было направлено 
на обеспечение достойной жизни жителей этой 
территории, её дальнейшее развитие.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова

Дорожники начали ремонтировать верховую подпорную 
стенку на участке улицы Аттоева от улицы Белинского до Ки-
евской. Устройство свай на объекте ведётся с применением 
двух буровых машин. В активной фазе капитальный ремонт 
автомобильной дороги Вольный Аул – Хасанья – Герпегеж – 
Кашхатау протяжённостью 3,8 км. Отрезок дороги ремонтируют 
за счёт средств регионального дорожного фонда.

Специалисты подрядной организации разрабатывают 
грунт для последующего устройства двухслойного основания 
дорожной одежды на проезжей части и тротуарах, устанавли-
вают бортовые камни. Для обеспечения безопасности дорогу 
обустроят перильным и барьерным ограждением, установят 
новые автопавильоны, современные пешеходные переходы со 
светофорами типа Т.7. Завершить ремонтные работы на объ-
екте и ввести в эксплуатацию планируют в конце этой осени, 
сообщает пресс-служба Министерства транспорта и дорожного 
хозяйства КБР.

За счёт средств, предоставленных Министерством транс-
порта и дорожного хозяйства КБР муниципальным образова-
ниям, отремонтированы улицы Казакова и Гадиева в Верхней 
Балкарии. Общая протяжённость участков составляет 1,7 км. 
На улице Казакова располагается школа.

В 2023 году благодаря муниципальным субсидиям будет 
отремонтировано 28 км автодорог в 19 населённых пунктах 
республики, сообщает пресс-служба регионального Министер-
ства транспорта и дорожного хозяйства. 

В этом году организатор 
фестиваля «Чистая гора» 
Кавказ.РФ поразил всех 
участников безупречной ор-
ганизацией и трогательной 
заботой об участниках. 

В отличие от прошлых 
лет программа традицион-
ного субботника в этот раз 
была наполнена различны-
ми мастер-классами для 
гостей любого возраста, 
национальной ярмаркой 
и концертом, приготов-
лением плова для всех 
участников, открытием спе-
циального тематического 
арт-объекта и выступлени-
ем хедлайнера фестиваля 
– рок-музыканта Найка 
Борзова.

Заместитель генераль-
ного директора Кавказ.РФ 
Хиса Беккаев рассказал, 
почему с каждым годом 
формат «Чистой горы» рас-
ширяется и из субботника 
он превратился уже в полно-
ценный фестиваль.

– Фестиваль начинался 
пять лет назад. В этом году 
это грандиозное событие. 

Фестиваль «Чистая гора» развивается Приехало множество лю-
дей, всем небезразлично 
состояние склонов Эльбру-
са и территории курорта. 
Полагаем, что с каждым 
годом количество участ-
ников будет только расти. 
На трёх предшествующих 
фестивалях (один год из-
за капризов погоды его не 
проводили) собрали поряд-
ка 60 тонн мусора. Я знаю, 
что мусора стало меньше: 
изменилось отношение к 
сохранению чистоты наших 
коллег и людей, которые 
отдыхают в Приэльбрусье. 
Они уже понимают, что 
за собой должны убирать. 
Меняется сознание групп, 
которые идут к вершине, 
– они спускают мусор, по-
этому его будет немного, 
– говорил Хиса Назирович 
перед началом субботника.

Есть большое количество 
строительного мусора, но 
поскольку на склонах идут 
работы, это естественное 
явление. 

(Окончание на 4-й с.).
Фото Ольги Кертиевой

В «Аграрной элите России»
 по достоинству

Корреспонденты «КБП» приехали 
к главе крестьянского (фермерского) 
хозяйства в село Залукодес, где на 
арендованных землях в 2016 году он 
заложил 45-гектарный суперинтенсив-
ный сад,  в самый разгар сельхозработ 
– попали к началу сбора урожая яблок 

летних сортов. 17 лет назад Нургали 
Коков поменял кресло генерального 
директора машинно-тракторной стан-
ции в Нальчике на роль фермера в 
родном Зольском районе. 

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Вологирова

В республике широко отметили этот праздник. На раз-
личных площадках выступили творческие коллективы, в том 
числе из Российской Федерации.

– Южная Осетия успешно развивается и уверенно движет-
ся вперёд, сохраняя свои добрые традиции гостеприимства 
и добрососедства, – отметил Казбек Коков. – Мы искренне 
рады достижениям братского народа, намерены и впредь 
укреплять наши дружеские связи и развивать сотрудничество 
в различных областях жизнедеятельности.

Состоялась встреча Главы КБР с Президентом Республики 
Южная Осетия Аланом Гаглоевым, были рассмотрены наи-
более перспективные направления взаимодействия.

Казбек Коков от имени жителей Кабардино-Балкарии по-
здравил Алана Эдуардовича и в его лице весь народ Южной 
Осетии со знаменательной датой. Глава КБР передал в дар 
автомобиль для системы здравоохранения республики.

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства КБР

с. 3

Первая
скрипка
Балкарии

В поликлиническом отделении центральной районной 
больницы Прохладного и Прохладненского района проводится 
капитальный ремонт. Медучреждение обслуживает порядка 
89 тысяч жителей.

Специалисты завершают демонтажные работы. В настоя-
щее время проводится замена электроснабжения, инженерных 
коммуникаций и отопительных систем. Потоки пациентов будут 
разделены, созданы зоны комфортного ожидания, а также все 
условия для оптимального и быстрого получения необходимой 
медицинской помощи.

Работы ведутся в рамках нацпроекта «Здравоохранение», 
завершить их планируют в 2024 году.

В столице Казахстана 18-26 августа 
прошли XXII чемпионат и первенство мира 
по тхэквондо ITF, за награды которых в 
нескольких дисциплинах, возрастных 
группах и весовых категориях боролись 
более двух тысяч спортсменов из 62 стран 
мира, – сообщили в Федерации тхэквондо 
ITF России.  

В составе сборной России возрастной 
группы 14-15 лет в Астане успешно высту-
пил и воспитанник кабардино-балкарской 
школы тхэквондо Константин Димов. Одо-
лев в отборочном цикле представителей 
Индии и Монголии, Димов уступил в полуфинальном поединке 
товарищу по сборной, будущему победителю соревнований 
Степану Польянову и стал обладателем бронзовой медали в 
весовой категории до 65 кг. Тренирует спортсмена Юрий Кан.

ДЕТСКИЕ ОРТОПЕДЫ-ХИРУРГИ 
ИЗ МОСКВЫ ПРОВЕЛИ ПРИЁМ ДЕТЕЙ 

В НАЛЬЧИКЕ
В детской поликлинике №1 Республиканского детского 

клинического многопрофильного центра врачи-ортопеды из 
Российской детской клинической больницы им. Н.И. Пирогова 
совместно с ортопедами РДКМЦ осмотрели 74 ребёнка с раз-
личными патологиями, 18 отобрали на операцию, сообщает 
пресс-служба Минздрава КБР.

Такие приёмы стали традиционными и проводятся 2-3 раза 
в год, чтобы охватить всё детское население республики, нуж-
дающееся в ортопедическом лечении. В рамках визита про-
водятся и совместные операции, в том числе уникальные. В 
прошлом году специалисты из КБР и Москвы впервые на базе 
РДКМЦ провели операцию по пластике внутреннего удержи-
вателя наколенника четырнадцатилетней девочке.

Хирурги из РДКБ им. Н.И. Пирогова планируют через  
2 месяца прибыть в республику для проведения детям хирур-
гических операций.
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По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

Самый молодой район отпраздновал 
20-летие со дня воссоздания

(Окончание. Начало на 1-й с.)
– Время показало правильность, 

актуальность и перспективность при-
нятого решения. Прошедшие 20 лет 
вместили очень много славных дел и 
достижений, направленных на станов-
ление района как самостоятельной, а 
по ряду сфер ведущей администра-
тивно-территориальной единицы рес-
публики. Год от года район меняется, 
становится лучше, красивее, и сегодня 
он прочно занимает значимое место 
в экономической жизни республики, 
показывая пример динамично разви-
вающейся территории. Новые школы, 
детские сады, учреждения здраво-
охранения, культуры, спорта, досуга, 
общественные пространства, дворовые 
территории и другие жизненно важные 
инфраструктурные объекты, обеспечи-
вающие потребности жителей района, 
– это лишь неполный перечень резуль-
татов 20-летнего развития. Конечно, все 
эти годы главной экономической со-
ставляющей Лескенского района было 
и остаётся сельское хозяйство, и в этой 

сфере вам удаётся придерживаться 
славных традиций предшествующих 
поколений, наращивая производство 
сельхозпродукции, – сказала Т. Его-
рова.

Спикер отдельно поблагодарила 
тружеников села за самоотверженный 
труд, любовь и преданность родной 
земле.

– Юбилей – это всегда повод не 
только подвести итоги, но и наметить 
планы на будущее. Я нисколько не со-
мневаюсь, что вы продолжите активно 
трудиться, будете искать и, главное, 
находить новые, актуальные, перспек-
тивные направления социально-эконо-
мического, культурного развития рай-
она, добиваться успехов на благо своей 
малой родины и всей нашей любимой 
Кабардино-Балкарии, – подчеркнула 
Председатель Парламента КБР.

К поздравлениям присоединились 
депутат Государственной Думы ФС 
РФ Заур Геккиев, представители 
администраций районов и городских 
округов Кабардино-Балкарии, Ре-

спублик Северная Осетия – Алания 
и Крым.

Людям, внёсшим заметный вклад в 
духовное и материальное благополучие 
своей малой родины, глава местной 
администрации района Сафарби Ин-
жижоков вручил медаль «За вклад в 
развитие Лескенского района». Кроме 
того, памятной юбилейной медали 
«20-летие со дня воссоздания Лескен-
ского района» удостоены сыгравшие 
особую роль в жизни муниципалитета. 
В числе награждённых – Председатель 
Парламента КБР Татьяна Егорова.

Вечер украсили творческие номера 
артистов и коллективов республики, а 
также показ документального фильма 
о жизни района.

Торжественному собранию пред-
шествовали культурно-массовые ме-
роприятия, посвящённые 20-летию со 
дня воссоздания Лескенского района, 
проходившие в муниципалитете в те-
чение нескольких месяцев.

Пресс-служба Парламента КБР.
Фото Артура Елканова

КАЗБЕК КОКОВ ОЗНАКОМИЛСЯ 
С ХОДОМ РАБОТ НА ФЕДЕРАЛЬНОЙ ДОРОГЕ «КАВКАЗ»

Удачи и недостатки 
современной городской среды  

Программа рассчитана до 
2024 года и нацелена на кар-
динальное повышение ком-
фортности городской среды, 
повышение индекса качества 
городской среды на 30 про-
центов, сокращение городов с 
неблагоприятной средой в два 
раза. Общий объём ресурсно-
го обеспечения госпрограммы 
за счёт всех источников фи-
нансирования превысит два 
миллиарда рублей.

Заместитель министра 
строительства и жилищно-
коммунального хозяйства 
– главный архитектор Кабар-
дино-Балкарской Республики 
Астемир Унажоков рассказал, 
что с начала реализации регио- 
нального проекта «Формиро-
вание комфортной городской 
среды» (с 2018 года) благо-
устроено 136 общественных 
пространств, реализованы 
два проекта-победителя все-
российского конкурса лучших 
проектов создания комфорт-
ной городской среды среди 
малых городов и историче-
ских поселений «Парк мира, 
культуры и отдыха» в Баксане 
и «Чегем-Парк» в Чегеме. 
Кроме того, отремонтировано 
497 дворовых территорий. Не 
все запланированные меро-
приятия из-за нехватки фи-
нансовых средств могут быть 

реализованы в срок. Выходом 
может стать вовлечение в ре-
ализацию проектов местных 
жителей, заинтересованных 
в долгосрочном развитии тер-
риторий, предпринимателей 
и представителей некоммер-
ческого сектора, содействие 
участию граждан в процеду-
рах бюджетного обеспечения. 

По словам заместителя 
главы Майского района Ки-
рилла Кожухова, в Майском в 
2024 году будет благоустроена 
территория центральной пло-
щади города. Проект победил 
в восьмом Всероссийском 
конкурсе и на реализацию по-
лучит субсидию из федераль-
ного бюджета, обеспечив со-
финансирование из местного 
бюджета с привлечением 
средств частных инвесторов.

В Нальчике, помимо пла-
новых работ, по поручению 
Главы КБР принято реше-
ние благоустроить ещё три 
общественные территории. 
Как заверил общественников 
заместитель главы местной 
администрации городского 
округа Нальчик по вопросам 
ЖКХ Альберт Маремуков, 
реализация национального 
проекта будет вестись по пла-
ну с активным подключением 
горожан к выбору объектов 
для благоустройства.

По словам председателя 
Общественной палаты Эль-
брусского района Азретали 
Селяева, благодаря государ-
ственной программе за семь 
лет удалось благоустроить  
11 общественных территорий 
в Тырныаузе, Кёнделене, Бы-
лыме и Эльбрусе. Теперь они 
являются местом притяжения 
сельчан и гостей республики. 
Вопросы благоустройства в 
муниципальном образовании 
важны ещё и потому, что Эль-
брусский район является тури-
стической локацией и эстетика 
общественных пространств 
делает его более привлека-
тельным для туристов.

Общественный контроль 
проектов по благоустройству 
реализует Общественная па-
лата КБР, проводя регулярно 
мониторинги. Также в работе 
заинтересованы общественно-
политические объединения. К 
примеру, штабы партии «Еди-
ная Россия» в течение ряда 
лет контролируют все этапы 
работ, ведущиеся в рамках 
нацпроекта. За каждым объ-
ектом закреплены депутаты 
всех уровней от «Единой Рос-
сии» и сенаторы. По информа-
ции регионального отделения 
партии сегодня нет ни одного 
объекта, который окончатель-
но принят как завершённый, 
ввиду некоторых замечаний к 
проводимым работам. Тем не 
менее партийцы надеются, что 
подрядные организации вы-
полнят свои обязательства в 
предусмотренный контрактом 
срок до 31 декабря 2023 года и 
устранят все недоделки и за-
мечания, высказанные жиль-
цами домов, специалистами 
технадзора.

Общественный контроль за 
реализацией федерального 
проекта по благоустройству 
дворовых и общественных тер-
риторий осуществляет также 
Общероссийский народный 
фронт в КБР. Активисты полу-

чают обращения граждан, с 
выездом на места фиксируют 
проблемы и содействуют их 
решению, в случае необходи-
мости привлекая сотрудников 
администраций муниципали-
тетов и прокуратуры.

Исполнительный директор 
АСМО КБР Николай Маслов 
призвал руководителей му-
ниципальных образований 
шире использовать процедуру 
инициативного бюджетирова-
ния, вовлекать в реализацию 
проектов местных жителей, 
предпринимателей и пред-
ставителей некоммерческого 
сектора.

Подводя итоги заседания, 
председатель Общественной 
палаты КБР Хазратали Бердов 
предложил руководителям 
муниципальных образований 
активнее принимать участие в 
конкурсах, а также предупре-
дил представителей органов 
власти, что общественный 
контроль выполнения госу-
дарственной программы будет 
продолжен. 

– Когда к нам обращаются 
жители республики и просят 
оказать содействие в реше-
нии проблемных вопросов, 
мы реагируем незамедли-
тельно, – подчеркнул Хазра-
тали Бердов.

Успехи и проблемные мо-
менты нашли отражение в 
рекомендациях совета Обще-
ственной палаты республики и 
правления ассоциации «Совет 
муниципальных образова-
ний Кабардино-Балкарской 
Республики», которые будут 
направлены органам власти 
и местного самоуправления 
для достижения в полном 
объёме целевых показателей 
государственной програм-
мы Кабардино-Балкарской 
Республики «Формирование 
современной городской сре-
ды» национального проекта 
«Жильё и городская среда».

Ольга КЕРТИЕВА

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Фермерское хозяйство Нургали Ам-

буловича напоминает сказку: ровные 
ряды яблонь, высаженные по самой 
современной технологии на шпалере 
с капельным орошением, ломятся от 
обилия плодов, рядом отменное ку-
курузное поле с ожидаемым урожаем 
не менее 100 центнеров с каждого 
гектара.

– До 2016 года специализировался 
на зерновых культурах, – поделился 
Н. Коков. – По совету в те годы ми-
нистра сельского хозяйства Сергея 
Говорова решил войти в программу 
развития современного садовод-
ства. С разработкой бизнес-проекта 
и технологической карты помогли 

В настоящее время ведётся капиталь-
ный ремонт 15-километрового отрезка 
от Аргудана до границы с Северной 
Осетией–Аланией, идёт работа по его 
расширению до четырёх полос движе-
ния. Ввести объект в строй планируется 
в следующем году.

Также в активной фазе строительство 
моста через реку Черек на въезде в се-
ление Старый Черек. Его ввод в эксплу-
атацию намечен на июль 2024-го, однако 
дорожники планируют завершить работы 
с опережением графика.

Проводится капитальный ремонт ещё 

двух мостов: на автодороге «Кавказ» 
через реку Баксан введут в строй в теку-
щем году, второй – на автодороге рядом 
с посёлком Эльбрус.

– Конечно, самое главное – обеспе-
чить на дорогах максимальный уровень 
безопасности, – отметил Казбек Коков.

До конца 2024 года на федеральных 
трассах в границах республики появятся 
пять пешеходных светофоров с кнопкой 
вызова, более 10 километров дорог 
оснастят ограждением для разделения 
встречных потоков машин. На шести до-
рожных участках общей протяжённостью 
3,5 километра установят современное 
освещение.

– Эти меры будут и дальше способ-
ствовать снижению показателя смертно-
сти на дорогах, который у нас существен-
но уменьшился в сравнении с прошлым 
годом, – подчеркнул Глава республики.

В «Аграрной элите России» по достоинству

учёные Северо-Кавказского науч-
но-исследовательского института 
горного и предгорного садоводства, 
а также Кабардино-Балкарского госу-
дарственного аграрного университета  
им. В.М. Кокова. Половину финансов 
на закладку нового сада предоставил 
региональный филиал АО «Россель-
хозбанк» в форме льготных заёмных 
средств, другая часть – личные сбе-
режения. По завершении всех работ 
по закладке сдал пакет документов в 
Минсельхоз КБР, на основании которых 
мне выплатили субсидии. Сейчас в ста-
дии завершения строительство совре-
менного фруктохранилища мощностью 
1500 тонн. Цена проекта под ключ –  
80 миллионов рублей, половину фер-
меру предоставил Россельхозбанк. 
Сегодня стало значительно легче за-
ниматься агробизнесом: государство в 
рамках ведомственных и государствен-
ных программ, национальных про-
ектов, в том числе «Малый и средний 
бизнес и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы», 
реально помогает земледельцам. 
В рамках госпрограмм у аграриев 
появилась возможность проводить 
модернизацию сельхозпредприятий, 

развивать инфраструктуру, получать 
поддержку для фермеров, сельской 
кооперации, семейных ферм, а также 
агротуризма. Также предусмотрены 
программы по повышению качества 
и безопасности продукции, развитию 
селекции и генетики сельхозкультур, а 
также развитию экологически чистого 
сельского хозяйства.

По убеждению фермера, санкци-
онные меры против России пошли на 
пользу аграриям страны, совершенно 
по-другому заработала Федеральная 
научно-техническая программа раз-
вития сельского хозяйства до 2030 
года, инициированная Президентом 
России Владимиром Путиным ещё в 
2017 году. Её ключевая цель – дости-
жение стабильной и гарантированной 
технологической независимости во 
всех стратегических направлениях 
агропромышленного производства. 

Нургали Коков возглавляет совет 
Ассоциации фермеров Кабардино-
Балкарии, пользуется большим ав-
торитетом у руководства Ассоциации 
крестьянских (фермерских) хозяйств 
и сельскохозяйственных кооперативов 
(АККОР) России. Президент АККОР, 
депутат Государственной Думы, первый 

заместитель председателя комитета 
ГД по аграрным вопросам Владимир 
Плотников отмечал после приезда в 
фермерское хозяйство Нургали Ам-
дуловича, что при советской власти за 
такие результаты труженику земли по-
лагалось самое высокое государствен-
ное звание – Героя Социалистического 
Труда. 

– Особо стоит подчеркнуть ещё 
одно весьма важное обстоятельство, 
связанное с именем Нургали Кокова: с 
момента избрания  его председателем 
совета Ассоциации фермеров КБР по-
рядка в рядах нашей  общественной ор-
ганизации стало значительно больше, 
– отмечает руководитель ассоциации 
Инал Алакаев. – Нургали Амбулович 
делом и словом доказывает возросший 
авторитет фермеров Кабардино-Балка-
рии.  Он по праву считается носителем 
лучших качеств труженика земли, 
производителя качественной и конку-
рентоспособной сельхозпродукции, не-
посредственного участника реализации 
госпрограммы комплексного развития 
сельских территорий. 

Сам Нургали Коков считает, что 
при эффективном подходе к государ-
ственной и банковской поддержке, при 
грамотном и правильном выборе сво-
его направления в агробизнесе можно 
добиться многого.

– На протяжении всех 17 лет занятия 
фермерством стараюсь не нарушать 
законы в сфере налоговой политики, 
целевого использования бюджетных 
средств в виде грантов и субсидий, 
вхожу в реестр добросовестных за-
ёмщиков Россельхозбанка, за что два 
раза удостоился благодарности регио-
нального филиала РСХБ. Фермерское 
хозяйство, по моему убеждению, нужно 
вести просто и мудро. И всё получится, 
агробизнес всё время будет идти в гору, 
– заключил Нургали Коков.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото Артура Вологирова
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1 СЕНТЯБРЯ в Колонном зале Доме Правительства состо-
ится вручение государственных наград КБР.

В этот же день в республиканских школах пройдут торже-
ственные линейки и классные часы, посвящённые началу 
учебного года и Дню государственности Кабардино-Балкарской 
Республики.

В Национальном музее откроется выставка «Годы и люди» 
в жанровой и портретной живописи художников Кабардино-
Балкарской Республики.

Праздничные мероприятия, посвящённые Дню знаний, 
пройдут в парках и скверах Нальчика.

С 8 ПО 30 СЕНТЯБРЯ в павильоне парка 100-летия Ка-
бардино-Балкарской Республики будет работать выставка 
«Городские летописи».

В этот же период на пешеходной части улицы Кабардинской 
пройдёт выставка «Нальчик» в графическом и шрифтовом 
исполнении.

9 СЕНТЯБРЯ пройдут сразу несколько городских меропри-
ятий.

В Зелёном театре – праздничный концерт мастеров ис-
кусств КБР «Мой край, моя республика».

На Нальчикском ипподроме – конноспортивные соревно-
вания.

В парках и скверах города – праздничные мероприятия, 
посвящённые Дню государственности КБР и Дню города.

Также запланировано проведение народных гуляний в 
Атажукинском парке. 

Будут бесплатно работать городские аттракционы и зоопарк 
для детей до 12 лет. 

9-10 СЕНТЯБРЯ на площади Абхазии, сквере «Курортный», 
пешеходной части улицы Кабардинской пройдёт фестиваль 
уличных театров «Город счастья» . 

Кинопоказы под открытым небом пройдут в сквере «Ку-
рортный» и пешеходной части улицы Кабардинской.

10-11 СЕНТЯБРЯ  пройдёт многодневная велогонка 
«Дружба народов Северного Кавказа». Состязания будут 
проводиться в рамках чемпионата и первенства России по 
велосипедному спорту.

16-17 СЕНТЯБРЯ на площади Согласия будет организован 
фестиваль цветов.

23 СЕНТЯБРЯ на четвёртом городском озере запланирована 
развлекательная программа «Семейные выходные». 

23-24 СЕНТЯБРЯ в сквере «Курортный» на открытом воз-
духе  пройдут выставка-ретроспектива  о  курорте Нальчике, 
конкурс среди поваров санаторно-курортного  комплекса, 
кинопоказ ретрофильмов. 

27 СЕНТЯБРЯ  в курортном зале «Нальчик» состоится 
праздничный концерт для работников санаторно-курортной, 
туристической отрасли и гостей республики с церемонией на-
граждения.  

8 ОКТЯБРЯ на площади Абхазии состоится выставка до-
стижений агропромышленного комплекса КБР.

14-15 ОКТЯБРЯ  на площади Абхазии пройдёт фестиваль 
«Гастрофест» .

НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ

Без личной явки
Скорректировали форму, по которой работодатели со-

общают в военкомат о приёме и увольнении сотрудников. 
В ней не придётся указывать код военно-учётной специаль-
ности, но нужно вписать серию и номер паспорта, СНИЛС и 
дату рождения. Граждан могут поставить на воинский учёт 
и снимать с него без их личной явки. Это сделают на осно-

вании сведений из информресурсов.  Уведомление придёт в 
личный кабинет на «Госуслугах». Гражданам, которых поста-
вили на учёт без личной явки, могут прислать повестку для 
сверки сведений, получения документов воинского учёта  
и др. Работодателю надо вручить её не позднее чем за три 
дня до назначенного срока явки в комиссариат.

Дню государственности Кабардино-Балкарской Республики  будет посвящён выпуск
  специальных  номеров республиканских газет и журналов.
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«КБП»)

ТХАКАХОВ Башир Ха-
бижевич  – председатель 
колхоза «Красный Кавказ» 
Баксанского района КБАССР.

Родился 9 мая 1927 года в 
селении Баксанёнок Баксан-
ского района в крестьянской 
семье. В 1943 г. начал трудо-
вую деятельность рядовым 
колхозником, работал учёт-
чиком тракторной бригады, 
заведующим молочно-то-
варной фермой. С 1951-го 
по 1954 г. Тхакахов учился в 
сельскохозяйственной школе 
в Нальчике, после окончания 
которой работал секрета-
рём партийной организации, 
главным агрономом, за-
местителем председателя 
колхоза в родном селении.

С 1952 г. Башир Хабижевич 
– член КПСС. В 1962 г. без 
отрыва от производства он 
окончил Северо-Осетинский 
сельскохозяйственный ин-
ститут. В 1963 г. избран пред-
седателем колхоза «Красный 
Кавказ» Баксанского района. 
Здесь ярко проявились ор-
ганизаторские способности 
Тхакахова, умение сплотить 
коллектив, мобилизовать 
усилия на решение задач 
подъёма сельскохозяйствен-
ного производства, укрепле-
ние экономики хозяйства. 
В колхозе был правильно 
решён вопрос наилучшего 
размещения кукурузы на 
полях. Все её зерновые по-
севы производились на оро-
шаемых землях, получавших 
два-три полива. Ежегодно 
под кукурузу вносились ми-
неральные и органические 
удобрения. Сеялась кукуруза 
квадратно-гнездовым спо-
собом лучшими гибридами 
ВИР-25 и ВИР-156, а также 
высокоурожайной гибридной 
популяцией Краснодарская 
1/49. Возделывали кукурузу 
механизированные звенья, 
которые проводили прока-
тывание поля до и после 
сева, слепое боронование, 
двукратную двухстороннюю 
культивацию посевов с одно-
временным ротационным 
мотыжением, искусственное 
доопыление.

Все эти и другие агротех-
нические операции проводи-
лись в установленные сроки 
с максимальной экономией 
горюче-смазочных матери-
алов и других материально-
технических средств. Колхоз 
«Красный Кавказ», возглав-
ляемый им на протяжении 
более 17 лет, добивался вы-
соких урожаев сельскохозяй-
ственных культур, роста про-
изводства животноводческой 
продукции. Даже в 1971 г., 
когда  все  посевы были 
уничтожены градобитием и 
ливневыми дождями, когда 
пересеяли 850 га кукурузы, 
колхоз сумел вырастить на 
каждом гектаре по 45 ц зерна 
кукурузы. За опытом возде-
лывания зерна сюда приез-
жало немало специалистов 
и руководителей колхозов и 
совхозов республики, учё-
ных, изучающих достижения 
передовых хозяйств.

С каждым годом урожай-

ность кукурузы и других куль-
тур в хозяйстве росла. Если 
в 1963 г. получено 32,1 ц 
зерновых с гектара, то в 
1973-м собрано по 54,9 ц, 
кукурузы соответственно 48 
и 78,6 ц, озимой пшеницы 
– 17,1 ц и 33,6 ц и т. д. В 
1973 г. по плану государству 
надо было продать 6 тыс. ц 
колосовых. Их засыпано в 
закрома Родины 16 937 ц. 
Подсолнечника при задании 
7 тыс. ц заготовлено 7446, ку-
курузы – 72 800 ц при плане 
40 тыс. Превышены и зада-
ния по заготовкам овощей, 
фруктов, успешно выполня-
лись планы продажи живот-
новодческой продукции. По 
итогам 1972 г. колхозу вру-
чили Юбилейный почётный 
знак ЦК КПСС, Президиума 
Верховного Совета СССР, 
Совета Министров СССР и 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ.

Башир Хабижевич уделял 
постоянное внимание вопро-
сам социально-культурного 
развития села, созданию 
необходимых условий труда 
и быта его жителей. В 1973 г. 
за большие успехи, достиг-
нутые во Всесоюзном социа-
листическом соревновании, 
и проявленную трудовую 
доблесть в выполнении при-
нятых обязательств по уве-
личению производства и 
продажи государству зерна 
и других продуктов земле-
делия Тхакахову присвоено 
высокое звание Героя Со-
циалистического Труда. Он 
награждён двумя орденами 
Ленина, орденом «Знак По-
чёта» и многими медалями.

Тхакахов принимал ак-
тивное участие в общест-
венно-политической жиз-
ни республики. Избирался 
кандидатом в члены Ка-
бардино-Балкарского обко-
ма и членом Баксанского 
райкома КПСС, депутатом 
Баксанского районного Со-
вета народных депутатов, 
пользовался большим авто-
ритетом и уважением среди 
трудящихся республики.

Жил в селе Баксанёнок. 
10 ноября 1980 г. Б. Х. Тха-
кахов скоропостижно скон-
чался.

УММАЕВА Фазика Ху-
сейновна – доярка колхоза 
имени Байсултанова Чегем-
ского района КБАССР.

Родилась 8 марта 1938 го- 
да в селении Яникой Че-
гемского района. В 1944 г. с 
семьёй депортирована в се-
ление Сынташ Ивановского 

района Киргизской ССР. С 4 
класса работала с матерью 
на колхозном свекольном 
поле. Затем перешла дояр-
кой на ферму. В 1958–1963 
гг. трудилась на Шалушкин-
ском кирпичном заводе. С 
1964-го по 2004 г. Уммаева 
– доярка в колхозе имени  
А. Байсултанова с. Яникой.

Трудолюбие, природный 
ум, целеустремлённость 
дали ей уверенность и силу 
духа. Вскоре в колхозе, а 
затем и в районе она вы-
ступила инициатором за 
получение З тыс. кг молока 
от каждой коровы, а затем  
4 тыс. кг молока на фураж-
ную корову. Передовая до-
ярка своим самоотвержен-
ным трудом доказала, что в 
условиях Чегемского района 
можно достигнуть высоких 
показателей: в лучшие годы 
удои составляли 7 т. Безза-
ветный труд, не знающий 
суеты, тщеславия и каких-
либо иных притязаний, кро-
ме успехов в самой работе, 
сделал обычную колхозницу 
из Яникоя Чегемского райо-
на известной на всю страну.

Фазика Хусейновна – 
многократная победитель-
ница профессиональных 
конкурсов и обладательница 
медалей ВДНХ в Москве. 
Её портрет многие годы 
не сходил с республикан-
ской Доски Почёта. Уммаева 
была составной частью тру-
довой славы республики. В  
1971 г. одна из первых геро-
инь крестьянского труда на-
граждена орденом Ленина 
и золотой медалью «Серп 
и Молот». В 1973 г. за боль-
шие успехи, достигнутые во 
Всесоюзном социалистиче-
ском соревновании, прояв-
ленную трудовую доблесть 
в выполнении принятых 
обязательств по увеличению 
производства и заготовок 
продуктов животноводства 
Уммаева удостоена высоко-
го звания Героя Социалисти-
ческого Труда.

Фазика Хусейновна стала 
парламентарием – депута-
том ВС КБАССР одиннад-
цатого созыва, делегатом 
XXVII съезда КПСС (1986). 
Уммаева – живой пример 
приверженности к своей 
профессии и своему делу. В  
2004 году ушла на заслужен-
ный отдых. Почётный гражда-
нин села Яникой. Её не стало  
20 апреля 2022 года.

(Окончание 
следует)

Тхакахов Башир
 Хабижевич

Уммаева Фазика 
Хусейновна

Первая скрипка Балкарии
-
-
-

Ещё в раннем детстве его 
отец, Асланбек Абаев, корнет  
императорского кавказского 
конного эскадрона, заметил 
в сыне тягу к музыке. Отдав 
мальчика на учёбу в Нальчик, 
a затем в Ставропольскую гим-
назию и окончательно утвер-
дившись во мнении, что сын 
его подаёт надежды как скри-
пач, Асланбек решил помочь 
Султан-Беку стать профес-
сиональным музыкантом. В 
1862 году открывается в Санкт-
Петербурге первая в России 
консерватория, и Султан-Бек 
становится её студентом.

Рекомендуя юношу в кон-
серваторию, глава Кабардин-
ского округа Вахтанг Орбелиа-
ни писал в сопроводительном 
письме к администрации 
учебного заведения: «Этот 
документ выдан таубию Сул-
тан-Беку Абаеву. В пути не 
чинить ему никаких препят-
ствий, а всячески помогать». 
В. Орбелиани подчёркивал, 
что Султан-Бек «очень любит 
музыку и весьма талантлив».

Эту характеристику С.-Б. 
Абаев сполна оправдал. Став 
учеником Генрика Венявского, 
блестящего скрипача и пе-

дагога, студент С.-Б. Абаев 
не только сумел постичь азы 
музыкальной грамоты, но и 
стал прекрасным скрипачом. 
Концерты Абаева сопрово-
ждались шквалом аплодис-
ментов и не менее восторжен-
ной прессой.

После одного из концертов 
во Владикавказе, где жил и 
работал в то время С. Абаев, 
газета «Терские ведомости» 
писала: «Лучшим в концерте 
хотелось бы назвать высту-
пление скрипача, господина 
Султан-Бека Абаева. Его игра 
взволновала сердца зрителей, 
пробуждая надежды, окрыляя 
их, как бы уводя в прекрасную 
даль. Зрители встретили ова-
цией исполненную им пьесу 
«Венецианский карнавал».

Во Владикавказе С. Аба-
ев дал со своим педагогом 
Г. Венявским несколько кон-
цертов, заставивших критиков 
делать невольные сравнения 
со знаменитым учителем, 
которому Султан-Бек, как 
писали газеты, не только ни в 
чём не уступал, но и был где-
то наравне с ним.

Султан-Бек Абаев и сам за-
нимался преподавательской 

деятельностью, работал в 
пансионе и гимназии, давая 
уроки музыки и пения. При 
этом он с особым вдохнове-
нием собирал музыкальный 
фольклор балкарцев и со-
седних народов, а приезжая 
на родину, давал концерты. 
В 1888 году он приехал на от-
дых в Хулам, и через месяц 
скончался. Ему было лишь  
43 года, и, как писала Симо-
на Синьоре о Жераре Фи-
липпе, жизнь его оборвалась 
как вздох. Мог он, Султан-Бек 
Абаев, сделать для нашей 
культуры ещё очень многое, 
но и того, что он успел в свои 
сорок с небольшим, хватило, 
чтобы имя его осталось в 
нашей истории.

Светлана МОТТАЕВА

КУЛЬТУРА

К ДНЮ ГОСУДАРСТВЕННОСТИ КБР

АКЦИЯ

-
-

Поделись знанием

Как отметил генераль-
ный директор российского 
общества «Знание» Максим 
Древаль, ежегодная акция 
вызывает позитивные от-
клики как у молодёжи, так и 
у лекторов, которые делятся 
своими историями успеха, 
обсуждают с ребятами век-
торы их роста и развития. 
На этот раз по всей Рос-
сии состоится около 20 ты- 
сяч просветительских уро-
ков, мастер-классов, встреч 
с учёными, общественными 
деятелями, предпринимате-
лями и другими экспертами 
из разных отраслей. Радует, 
что количество участников 

и партнёров акции посто-
янно растёт. Делая знания 
доступными и создавая ус-
ловия для обмена опытом, 
мы укрепляем взаимосвязь 
поколений, способствуем 
рождению новых идей, по-
могаем молодым людям 
стать более уверенными и 
целеустремлёнными.

В качестве спикера с тема-
тикой о научных достижениях 
современности планируется 
выступление Андзора Ди-
кинова – директора Кабар-
дино-Балкарского филиала 
российского общества «Зна-
ние», ведущего научного сот-
рудника управления научных 

исследований и инноваци-
онной деятельности КБГУ, 
доктора экономических наук, 
профессора.

Проведение акции – уни-
кальная возможность поде-
литься знаниями из мира на-
уки, экологии, медиа, техноло-
гий, искусства, волонтёрства, 
спорта и других направлений 
на различных культурных и 
образовательных площадках 
нашей страны. В ходе просве-
тительского марафона, при-
уроченного ко Дню знаний, 
лекторы обсудят с молодёжью 
основы российской государ-
ственности, культуру и тради-
ции, цифровую безопасность, 

перспективы развития эконо-
мики, инновации  и устойчивое 
развитие, а также спортивные 
достижения  граждан России. 
Круг тем для обсуждения со 
школьниками и студентами 
очень широк: здоровье и спорт, 
добровольчество и благотвори-
тельность, карьера и развитие 
гибких навыков, культура и 
искусство, научный прогресс, 
экология, современные тех-
нологии, медиа и маркетинг, 
история и патриотизм.

Зарегистрироваться в ка-
честве площадки, лектора 
или слушателя четвёртой 
акции «Поделись своим зна-
нием» можно до 30 сентября 
на сайте просветительской 
организации znanierussia.
ru. Каждый лектор или пло-
щадка, зарегистрированные 
в акции, получат список по-
лезных ссылок на обучаю-
щие материалы российского 
общества «Знание». Лек-
торы и площадки, которые 
успешно проведут меро-
приятия в рамках акции на 
онлайн-платформе Знание.
Академия, смогут пройти 
курс «Командная эффектив-
ность», направленный на 
развитие навыков работы в 
коллективе и построение вы-
сокоэффективных команд, 
знакомство с принципами 
наставничества и основами 
конфликтологии.

Мероприятия акции будут 
транслироваться от Владиво-
стока до Калининграда в пря-
мом эфире на сайте общества 
«Знание», а также в сообщест-
ве «Знания» в ВКонтакте. 

-
-

-

В новом учебном году предстоит выстроить 
эффективную систему воспитания

В мероприятии приняли 
участие более 260 деле-
гатов. Его посетили глава 
местной администрации 
города Таймураз Ахохов, 
председатель комитета 
Парламента КБР по об-
разованию, науке и делам 
молодёжи Нина Емузо-
ва, министр просвещения 
и науки Кабардино-Бал-
карии Анзор Езаов, ми-

нистр по делам молодёжи  
республики Азамат Люев, 
председатель нальчикского 
городского совета местно-
го самоуправления Игорь 
Муравьёв, председатель 
общественной организации 
профсоюза работников 
народного образования и 
науки г. Нальчика Татьяна 
Вологирова, представители 
вузов, территориальных 
исполнительных органов 
и структурных подразде-
лений местной админи-
страции, а также детских, 
молодёжных, ветеранских 
организаций, руководители 
образовательных учрежде-
ний и педагоги, советники 
директора по воспитанию 
и взаимодействию с дет-
скими общественными 
объединениями, ветераны 
педагогического труда.

Т. Ахохов отметил, что 
реализация национальных 
проектов позволяет созда-
вать в городском округе со-
временную инфраструктуру 
образования. Продолжается 
строительство самой боль-
шой школы на 1500 мест в 
микрорайоне «Восточный», 
которая будет введена в 
эксплуатацию в декабре. 
Начато строительство зда-
ний ещё трёх школ общей 
мощностью 2300 мест, ве-
дутся работы по комплекс-
ному капитальному ремонту 
школы № 8, которые будут 
завершены до конца года. 
После ремонта возобновлён 
учебный процесс в гимна-
зии № 1. В четырёх школах 
созданы центры образова-
ния «Точка роста», в двух 
– технопарки «Кванториум», 
на базе школы № 33 – центр 
цифрового образования де-
тей «IT-куб». За четыре года 
построено 16 дошкольных 
образовательных учрежде-
ний на 980 дополнительных 
мест. Сохраняется стопро-
центная доступность до-
школьного образования.

– Делается многое для 
развития материально-тех-
нической базы системы об-

разования, но всё это форма, 
а содержание – за нашими 
педагогами и наставниками. 
Только ваше большое учитель-
ское сердце, ваши профес-
сионализм, мудрость, опыт, 
терпение и каждодневный 
труд могут всё это наполнить 
смыслом и заставить эффек-
тивно работать, давать макси-
мальную пользу образованию 
наших детей, – подчеркнул 

Таймураз Ахохов и выразил 
особую признательность ве-
теранам педагогического тру-
да.

Глава городской админи-
страции пожелал 29 молодым 
педагогам, которые в этом году 
начинают профессиональную 
деятельность в школах и дет-
ских садах города, успехов, 
насыщенной, результативной 
работы.

Делегатов форума при-
ветствовал А. Езаов, обратив 
внимание на то, что традиции, 
которыми всегда славилась 
система образования горо-
да Нальчика, сохраняются и 
передаются новым поколени-
ям педагогов. «Лицо» систе-
мы образования определяет 
именно учитель, отметил ми-
нистр и поблагодарил педа-
гогов за ежедневный труд, по-
желал благодарных учеников и 
понимающих родителей.

Руководитель департамен-
та образования местной ад-
министрации г. Нальчика 
Алим Мальбахов выступил с 
докладом «Единое образова-
тельное пространство – осно-
ва для повышения качества 
образования и воспитания», 
в котором основной акцент 
был сделан на вопросах со-
вершенствования воспита-
тельного компонента работы 
школ, поддержки педаго-
гической и наставнической 
деятельности. Воспитание 
он назвал главным приори-
тетом системы образования. 
В числе проблем, влияющих 
на эффективность системы 
воспитания, он назвал: пре-
обладание в работе классных 
руководителей мероприятий 
нового, а не деятельностного 
подхода; недостаточное ме-
тодическое сопровождение 
муниципальной системы вос-
питания; текучесть работников 
психолого-педагогического 
сопровождения. Практически 
не используются эффектив-
ные практики воспитательных 
систем отдельных школ и дет-
ских садов города. Важным 
инструментом повышения эф-
фективности воспитательной 

работы станет новая педаго-
гическая должность советника 
директора по воспитанию и 
взаимодействию с детскими 
общественными объедине-
ниями. С 1 сентября ставки 
советника по воспитанию 
вводятся в штатное расписа-
ние 32 школ. А. Мальбахов 
назвал важным элементом 
воспитательного пространства 
включённость в деятельность 
детских общественных объ-
единений. Более пристальное 
внимание необходимо уде-
лять и методическому обес- 
печению воспитательной 
работы. В прошлом учеб-
ном году инновационными 
площадками Федерального 
института оценки качества 
образования стали школа  
№ 19 и гимназия № 29. Статус 
федеральной инновационной 
площадки Института изучения 
детства, семьи и воспитания 
получили школы № 8 и 27.

Остановившись на вопросах 
формирования единого об-
разовательного пространства, 
он рассказал о роли нацио-
нальных проектов в создании 
современных и комфортных 
условий для организации учеб-
но-воспитательного процесса. 
Подготовлены проектно-смет-
ные документы на 26 школь-
ных зданий для включения их 
в программу модернизации 
школьных систем образования 
в 2024–2026 годах. А. Мальба-
хов указал на необходимость 
модернизации инфраструкту-
ры дошкольного образования 
– большинство детских садов 
в городе нуждаются в ком-
плексном ремонте. Осенью 
будет определён перечень 
приоритетных дошкольных 
учреждений и начата работа 
по подготовке сметной до-
кументации для проведения 
ремонтных работ с 2025 года в 
рамках планируемого к реали-
зации федерального проекта.

Главным событием, опре-
деляющим обновление содер-
жания образования в новом 
учебном году, станет введение 
федеральных общеобразо-
вательных программ. Все 

школы города привели свои 
образовательные программы 
в соответствие с ФООП, статус 
экспериментальной площадки 
Института стратегии развития 
образования присвоен лицею 
№ 2 и школе № 32.

Был представлен анализ 
результатов государственной 
итоговой аттестации. Средний 
балл ниже прошлогоднего по-
казателя – по русскому языку, 
физике, биологии, истории, 
иностранным языкам и общест- 
вознанию, выше – по мате-
матике профильного уровня, 
химии, информатике, гео-
графии и литературе. Увели-
чился процент выпускников, 
показавших результат выше 
80 баллов. В основном пери-
оде 89 выпускников не пре-
одолели минимальный порог 
по обязательным предметам. 
Количество 100-балльников в 
городе аналогично прошлому 
году – девять.

Среди проблем, выявлен-
ных по итогам проведения 
ГИА, значатся недостаточно 
высокий уровень квалифика-
ции отдельных учителей-пред-
метников, старение педаго-
гических кадров, неэффек-
тивная внутренняя система 
оценки качества образования 
в отдельных школах. За по-
следние два года число ме-
далистов уменьшилось на  
132 человека. В школах №№ 2, 
9, гимназиях №№14, 29 со-
храняется большой процент 
медалистов, которые под-
твердили итоговые отметки 
«отлично» на экзаменах.

Отдельные пункты доклада 
были посвящены реализации 
профильного обучения, про-
фориентационной работе со 
школьниками, выявлению и 
поддержке наиболее одарён-
ных и талантливых детей, в том 
числе посредством участия 
их в многочисленных олим-
пиадах, конкурсах, проектах, 
а также Всероссийской олим-
пиаде школьников. По итогам 
регионального этапа ВсОШ в 
2023 году 21 победитель и их 
педагоги-наставники стали ла-
уреатами премии Главы КБР.

С 1 сентября система до-
полнительного образования 
переходит на социальный за-
каз, основной целью которого 
является повышение конку-
рентоспособности, качества и 
доступности дополнительного 
образования.

Не остались без внимания 
и кадровые вопросы. Оза-
боченность вызывают рост 
доли учителей пенсионного 
возраста и проблема при-
влечения и закрепления мо-
лодых специалистов. Чтобы 
удержать в образовательных 
учреждениях молодёжь, была 
внедрена целевая модель 
наставничества. Она реали-
зуется во всех 45 школах и 
прогимназиях и предполагает 
системную индивидуальную 
работу опытного учителя или 
воспитателя с молодым пе-
дагогом. В результате такого 

взаимодействия «старших» 
и «младших» в детском саду  
№ 38 все девять молодых пе-
дагогов продолжили работу в 
учреждении.

Алим Мальбахов анонсиро-
вал ещё одно новшество насту-
пающего учебного года: 1 сен- 
тября вступят в силу новые 
правила аттестации. Пред-
усматривается ряд сущест-
венных изменений, которые 
позволят повысить профес- 
сиональный уровень педаго-
гов, в том числе за счёт введе-
ния новых квалификационных 
категорий «педагог-методист» 
и «педагог-наставник».

Для повышения профес-
сионального уровня управ-
ленческих кадров подписано 
соглашение о сотрудничестве 
департаментов образования 
Москвы и Нальчика. Уже в 
этом году запланированы об-
разовательные стажировки в 
школах столицы. В настоящее 
время формируется муници-
пальная команда.

Выступление дополнили 
председатель обществен-
ной организации профсоюза 
работников народного обра-
зования и науки г. Нальчика  
Т. Вологирова, директор гим-
назии № 1 Лидия Ордокова, 
начальник отдела опеки и 
попечительства местной ад-
министрации г. о. Нальчик 
Салим Улаков, муниципаль-
ный координатор советников 
директора по воспитанию и 
взаимодействию с детскими 
общественными объедине-
ниями, воспитатель детского 
сада № 37, победитель ре-
гионального этапа Всероссий-
ского конкурса «Воспитатель 
года России-2023» Рузанна 
Чеченова. Мнениями по ре-
шению актуальных задач в 
сфере образования подели-
лись председатель комитета 
Парламента КБР по образова-
нию, науке и делам молодёжи 
Нина Емузова и министр по 
делам молодёжи республики 
Азамат Люев.

Состоялась церемония на-
граждения работников системы 
образования города почётными 
грамотами и благодарностями 
Министерства просвещения и 
науки КБР, местной админи-
страции г. о. Нальчик. В числе 
награждённых – призёры и 
победители муниципальных 
профессиональных конкурсов, 
а также ветеран педагогиче-
ского труда, почётный работник 
общего образования РФ Ма-
рина Орликова, посвятившая 
педагогической деятельности 
более 46 лет. Свидетельства 
о присвоении статуса опытно-
экспериментальной площадки 
Института стратегии развития 
образования переданы лицею 
№ 2 и школе № 32. Внимание 
уделили и молодым подогам, 
которым предстоит сделать 
первые шаги в профессии, – они 
получили памятные подарки от 
городской администрации.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова
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-

Лучшие фотоработы в своём стиле

Как сообщил руководитель клуба Иван Лукьяненко, работы 
нальчан представлены в престижных номинациях на самых 
популярных интернет-ресурсах – Русского географического 
общества, «35 фото», «Фотосайт» и «Фотолайн».

Фотографии для выставки отбирались коллегиально тща-
тельным образом. В экспозицию включено около ста лучших 
работ – пейзажи, портреты, натюрморты и жанровые. 

Продлится выставка до конца сентября. Музей изобрази-
тельных искусств не принимает посетителей по пятницам.

-

В сфере современного искусства
Мячи, которыми играли великаны

В этих местах круглые ка-
менные шары встречаются 
повсюду, потому что при-
рода создала великолепную 
среду для их образования. 
Геологи называют их конкре-
циями, подразумевая под 
этим минеральные тела, от-
личающиеся от вмещающих 
пород по физическим свой-
ствам, структуре и составу. 
В данных ущельях конкре-
ций в виде шаровидных 
образований самых разных 
размеров – от небольших, 
с детский мяч, до огром-
ных – 3-4 метра и больше в 
диаметре – множество. Они 
повсюду – как в самом русле 
реки, так и в грунте берегов, 
в некоторых местах встреча-
ются целыми группами. Эти 
гигантские каменные шары 
словно созданы для игры 
– многие из них представля-
ют практически идеальную 
сферу. Даже не верится, 
что столь сложная геоме-
трическая форма создана 
природой. Так и представля-
ешь, как эти шары гоняют по 
лужайке игроки гигантского 
роста. Но доставить их на 
равнину невозможно – до-
роги по ущелью нет, верто-
лёту не пробиться сквозь 
густой полог леса, да и весят 
шары многие тонны. Значит, 
украшать им русло реки, как 
и тысячелетия назад.

Мария и Виктор 
КОТЛЯРОВЫ

(Окончание. Начало на 1-й с.)
– Акция «Чистая гора» при-

тягивает неравнодушных лю-
дей. Это важно для экологии. 
Последние несколько десяти-
летий Эльбрус эксплуатиро-
вался нещадно. На нём ско-
пилось огромное количество 
техники, горюче-смазочных 
материалов, канистр. Для всех 
важно, чтобы гора была чис-
той. Мы надеемся, что наста-
нет время, когда на Эльбрус 
пойдут пешие группы, а не на 
технике до какой-то высоты. 
Когда техники станет меньше 
на склонах, гора будет чище, 
и она будет возвращаться в 
первозданное состояние, – 
убеждён Хиса Беккаев.

На фестиваль собралась 
практически вся страна, 
большое число участников из 
СКФО, Москвы, Петербурга, 
других крупных городов.  Сей-
час завершается альпинист-
ский сезон, и участники похо-
дов тоже принимают участие 
в уборке склонов. 

Волонтёров собирали, рас-
сылая тексты маркетологов в 
социальных сетях, а артисты 
нашей республики и всерос-
сийского масштаба подогре-
ли дополнительно интерес к 
фестивалю.

– Если мусора не будет, 
предложим новое продолже-
ние всех фестивалей, – убеж-
дён Хиса Назирович. – Это 
будет прекрасно!

На фестивале обеспечили 
всех инвентарём для сбо-
ра мусора – перчатками и 
мешками, функциональны-
ми красивыми шопперами 
и футболками с надписью 
«Чистая гора», заботливо в 
этот шоппер положили протеи-
новый батончик, бутылку воды, 
предложили набрать с собой 
печенья. Теперь все участники 
этого действа независимо от 
региона будут узнавать друг 
друга по фирменному стилю, и 
это будет ещё один повод для 
знакомства и общения людей. 

Кроме того, учитывая, что 
программа фестиваля была 
расписана на весь день, а, по-
мимо самого субботника, за-
планирован вечерний концерт, 
организаторы позаботились о 
том, чтобы всех накормить, 
устроив «Плов-пати», при-
готовив настоящий узбекский 
плов. Главный повар фести-
валя Хамидула Умаров родом 
из Ташкента, живёт в Ростове-
на-Дону. Он рассказал, что 
представляет собой проект 
«Большой плов».

– Нашу команду отличает 
то, что мы готовим плов, как в 
Ташкенте. Из Ташкента жёлтая 
морковь, рис и приправы. На 
всю большую команду волон-
тёров и организаторов при-
готовили 1200 порций. Посуда 
биоразлагаемая из сахарного 
тростника, чтобы поддержать 
экологичность фестиваля. 

Готовили на огромную ко-
манду четыре человека: шеф-
повар Камарды, а Умар, Ар-
сен и Адин помогали. После 
активной работы на склонах 

Фестиваль «Чистая гора» развивается

и экотропе порции были до-
вольно сытными. 

После регистрации участ-
ников  фестиваля возле глав-
ной сцены  шла разбивка 
на команды, к каждой при-
крепляли гида из числа спа-
сателей, и они уже распре-
деляли, где и  как работать, 
напоминали правила техники 
безопасности. В первую оче-
редь ориентируясь на обувь, 
определяли, на какой участок 
можно идти – на склоны, лед-
ник или лучше ограничиться 
экотропой. 

Ольгу Нечаеву из Невин-
номысска Ставропольского 
края я встретила выше Гара-
Баши на леднике. Она рас-
сказала, что их группа попала 
на Эльбрус случайно. 

– Приехали в республику 
отметить день рождения 
родственницы и боялись, 
что не повезёт с погодой, 
но нам не только с погодой, 
но и с акцией повезло. Мы 
помогли немного миру, под-
нялись на Эльбрус, а здесь 
такая чистота и красота! Рады 
неимоверно, – рассказала 
Ольга. – Мусора не видно, чи-
стенько и отлично здесь. Горы 
– это жизнь. Муж сказал, что 
готов убирать каждый день, 
если дадут возможность на-
ходиться постоянно. Здесь 
очень здорово.

Молодого специалиста 
Никиту Сёмина на акцию 
привела подруга Ира, которая 
на фестиваль приехала во 
второй раз. 

– Мне в прошлом году по-
советовали «поволонтёрить» 
друзья, а в этот раз я уже 
сама собирала участников. В 
этом году организация стала 
ещё лучше. 

Руководитель группы «Эко-
лавЭльбрус» Фатима Жазае-
ва тоже приехала на фести-
валь со своей командой.

– Я очень рада, что все 
собрались, члены нашей 
команды поддержали эту 
акцию и приехали издалека. 
Акция проходит с 2019 года, 
она стала доброй традицией. 
Я бы изменила распреде-
ление участников: экотропа 

относительно чистая, каждый 
может собрать максимум  
100 граммов мусора. Мы, 
имея отношение к уборке, 
знаем, где мусора скаплива-
ется больше. Мы дошли до 
трассы, и с двух сторон до-
роги четыре человека собра-
ли 20 мешков. В остальном 
организация отличная.

На площади перед главной 
сценой на поляне Азау был 
открыт небольшой арт-базар 
рукодельниц. Приехавшая 
три года назад в Терскол из 
Смоленска Ксения Чурсина 
более десяти лет ездит в горы 
Кавказа. В 2019 году приехала 
в Приэльбрусье на субботник 
«Чистая гора» и влюбилась в 
эту землю. В итоге перееха-
ла: летом живёт в палатке, 
работала в прокатах снаря-
жения, занялась сувенирной 
продукцией, также собирает 
трекинговые группы, потому 
что есть желание делиться 
этой красотой. Зимой зани-
мается репетиторством по 
математике. Сувениры ручной 
работы её авторства – брасле-
ты, броши и значки с видами 
Эльбруса и лисой Мухой раз-
бирали и фотографировали. 

Н а д еж д а  и з  С а н к т -
Петербурга живёт в посёлке 
Эльбрус, собирает лечебные 
травы в окрестностях При-
эльбрусья, делает скрабы, 
убтаны, инфузы, варит мыло.

– Календула, чабрец и 
ромашка собраны в ущелье 
Ирикчат, лаванду пока прихо-
дится заказывать, но надеюсь 
научиться её выращивать. 
Вся продукция изготовлена 
в горах. У Красной поляны и 
Пятигорска есть своя космети-
ка, почему бы Приэльбрусью 
тоже не обзавестись своим 
брендом, – подумала она 
и начала делать уходовую 
косметику, напоенную силой, 
пользой и красотой Эльбруса 
и окружающих ущелий.

Директор управления пер-
соналом Кавказ.РФ Жанет 
Мусукова поблагодарила за 
активную помощь волонтёров:

– Работы было много, день 
сложный, тяжело ходить по 
горам, но миссия, которую 

вы исполнили, принося в этот 
мир чистоту и добро, стоила 
приложенных усилий. Спа-
сибо вам огромное, мы все 
вам искренне благодарны, 
– сказала она.

Спасателей Кавказ.РФ и 
старших групп она пригласи-
ла на сцену:

– Это ребята, которые обес-
печивают безопасность на 
горнолыжных трассах зимой, 
в стужу, в зной, ветер и дождь. 
Бдят и сохраняют жизни го-
стей Эльбруса, – представила 
она вышедших на сцену под 
овации зрителей. – Сегодня 
все сработали как один боль-
шой механизм – охраняющие 
безопасность, маркетологи, 
управляющие персоналом, 
спасибо всем большое. 

Вечером состоялся кон-
церт главного хедлайнера 
фестиваля Найка Борзова. 
Хулиганская «Маленькая 
лошадка», лиричная «Одна 
она», вдохновляющая «Вер-
хом на звезде» были встре-
чены бурными эмоциями, и 
зрители активно подпевали 
знакомые мелодии.

Найк Борзов признался, 
что в условиях высокогорья 
сложнее петь и танцевать в 
привычном ритме и темпе:

– Обычно я больше дви-
гаюсь на сцене, но разре-
женный воздух вносит свои 
коррективы, – извинился он 
перед зрителями.

Однако почитатели талан-
та с восторгом и отличным на-
строением встречали каждую 
композицию.

В этом году в большой раз-
влекательной и концертной 
программе фестиваля задей-
ствовано свыше 100 артистов: 
выступили национальные 
коллективы, состоялись ма-
стер-классы и анимация для 
детей, а также была органи-
зована ярмарка. 

Лиса Муха, с недавних пор 
ставшая символом отдыха в 
Приэльбрусье, тоже, хоть и не-
надолго, но показалась участ-
никам праздника, несмотря на 
огромное число гостей.

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото автора

-

30 лет общественному совету
прокуратуры КБР

В нём приняли участие 
ветераны и руководители 
подразделений аппарата 
прокуратуры республики. 
Исполняющий обязанности 
прокурора республики Ан-
дрей Сысоенков отметил, 
что ветеранская организация 
прокуратуры республики  
является надёжным звеном 
прокурорского корпуса и 
её роль заметно значима 
в сфере обеспечения пре-
емственности поколений, 
пропаганды правовых зна-
ний, передачи опыта дей-
ствующим прокурорским 
работникам. 

Председатель ветеран-
ской организации Хачим 
Машуков выразил благо-
дарность руководству и ра-
ботникам прокуратуры за 
неизменную поддержку и 
конструктивное взаимодей-
ствие. 

Андрей Сысоенков и Ха-
чим Машуков поздравили 
ветеранов прокуратуры с 

юбилеем, пожелали крепко-
го здоровья и благополучия, 
возложили цветы к мемори-
алу, возведённому в память 
работников прокуратуры, 
беззаветно преданных делу 
и самоотверженно служив-
ших Отечеству. Собравшие-
ся вспомнили прокурорских 
работников, внёсших неоце-
нимый вклад в обеспечение 
законности и правопорядка в 
республике, это Р. И. Абазов, 
Б. Б. Хуранов, М. С. Хацаев,  
И. В. Сарма, Д. М. Печатников, 
В. Ф. Кольченко, Б. К. Кан- 
кулов, И. В. Беканов, Р. В. Ша- 
ков, А. К. Заикина, А. А. Сара-

хов, Г. А. Кумченко, В. М. Ку- 
нашев, М. Г. Беликова и пред-
седатель Нальчикского го-
родского совета ветеранов  
А. Т. Тхакумачев.

– Вы яркий пример для под-
растающего поколения, мы 
глубоко благодарны за ваш 
вклад в укрепление закон-
ности и созидательный труд 
на благо нашего Отечества, 
– сказал Андрей Сысоенков. 
– Оставайтесь в строю как 
можно дольше.

Подготовила 
Зинаида МАЛЬБАХОВА.

Фото Артура Елканова

СИТУАЦИЯ

-
-

Соседняя стройка разрушила дом

Пострадавшая обрати-
лась с жалобой в местную 
администрацию, указав, 
что соседка возводит кот-
тедж с нарушением норм 
градостроительного законо-
дательства. Кроме того, жен-
щина обратилась в Центр 
независимой экспертизы с 
просьбой оценить состояние 
её дома. 

Исследование показало, 
что пострадавшая недвижи-
мость восстановлению не 
подлежит, проживание в ней 
является опасным для жизни 
из-за угрозы разрушения, 
размер причинённого вреда 
составляет 1,4 миллиона 
рублей. Эти деньги Римма 

И. попыталась получить от 
Гульнары М., но та платить 
отказалась. Тогда пострадав-
шая обратилась в суд, чтобы 
взыскать сумму причинённо-
го ущерба и компенсацию 
морального вреда.

Суд первой инстанции 
назначил экспертизу, чтобы 
точно определить причины 
повреждений жилья ист-
ца. Специалисты пришли 
к выводу, что трещины на 
доме образовались из-за 
длительной эксплуатации 
недвижимости, построен-
ной в 1932 году, и несоот-
ветствия постройки градо-
строительным нормам, и 
только в третью очередь 

– из-за возведения коттеджа 
на соседнем участке. Сразу 
после получения результатов 
судебной экспертизы Римма 
снесла дом, опасаясь его 
обрушения. В суде другая 
соседка подтвердила, что 
повреждения на доме стали 
видны сразу после того, как 
был вырыт котлован. Судья 
приняла решение в пользу 
Риммы. Гульнаре М. уда-
лось оспорить это решение 
в апелляционной инстан-
ции,  которая посчитала, 
что не доказана причинно-
следственная связь между 
строительством коттеджа 
на соседнем участке и по-
явлением повреждений на 
доме. И установить размер 
убытков невозможно из-за 
того, что дом снесён. Римма 
обжаловала решение в Вер-
ховном суде РФ. Он отменил 
акт апелляции и отправил 
дело на новое рассмотрение 
в апелляционную судебную 

инстанцию, где исковые 
требования Риммы И. ча-
стично были удовлетворены 
со снижением суммы иска до  
1,3 миллиона рублей.

В подобных ситуациях по-
страдавшему следует пред-
принять все возможные 
меры, чтобы зафиксировать 
состояние имущества до его 
сноса, реконструкции, ре-
монта.

Такие доказательства нуж-
ны, чтобы продемонстри-
ровать суду связь между 
действиями ответчика и при-
чинённым ущербом. Именно 
пострадавшей стороне при-
ходится доказывать величину 
ущерба. В этих спорах не-
обходимо предоставлять как 
можно больше доказательств 
самого факта причинения 
убытков, что в  конечном итоге 
исключит возможность  сни-
жения запрашиваемой суммы 
компенсации. 

 Ляна КЕШ

Материалы рубрики подготовила Ирина БОГАЧЁВА

«Оpen-talk «Urban Art» сочетает в себе разные направле-
ния – саунд-дизайн, фото-арт, стрит-дэнс, fashion и многое 
другое.

Спикеры поделятся лайфхаками и помогут сделать первые 
шаги в сфере современного искусства школьникам и студен-
там, профессионалам и тем, кто только начинает свою карьеру 
в этой сфере.

Регистрация по ссылке https://forms.yandex.ru/
u/64e471a23e9d0804e14943e4/. 

Занятия будут проводиться с 18 до 19 часов (понедельник, 
среда, пятница). Старт курса 4 сентября.


